# ARQUELOGIA DEL VALLE DEL MAGDALENA ENTRE LOS MUNICIPIOS DE EL ESPINAL, FLANDES Y SUAREZ (TOLIMA)

PROYECTO DE INVESTIGACION
PRESENTADO POR EL ANTROPOLOGO ARTURO CIFUENTES TORO

POR INTERMEDIO DEL INSTITUTO TOLIMENSE DE FORMACION INTERMEDIA PROFESIONAL (ITFIP-ESPINAL. TOLIMA)

ARTESANÍAS DE COLOMBIA S.A.

SANTAFE DE BOGOTA. D.C.

OCTUBRE 1995

# TABLA DE CONTENIDO

INTRODUCCION

CARACTERISTICAS NATURALES DEL AREA

OBJETIVOS

MARCO CONCEPTUAL

METODOLOGIA Documentación Prospección

Excavaciones Estudios de laboratorio

BIBLIOGRAFIA ICRONOGRAMA ANEXOS

#### VTRODUCCIÓN

Prospecciones, excavaciones y reconocimientos arqueológicos fectuados en el municipio de Honda y regiones aledañas durante 192, así como excavaciones adelantadas en 1986 en el municipio el Espinal, auspiciados por la FUNDACIÓN DE INVESTIGACIONES QUEOLÓGICAS NACIONALES DEL BANCO DE LA REPÚBLICA, dieron una uma de información, de sitios y vestigios arqueológicos de arios períodos de gran interés para la comprensión histórica de os pobladores del Valle del Río Magdalena en su región Alta, sur de los saltos del río) en tiempos prehispánicos.

En lugares propios a épocas anteriores a la conquista española conocidos en los términos arqueológicos como formativo en el alle del río Magdalena y referenciados y visitados con prerioridad por los investigadores Reichel-Dolmatoff, Gerardo y licia de Reichel (1943), Cifuentes (1992), Cecilia Hernández Carmenza de Fulleda (1989), Lucia Rojas de Perdomo (1984), ntre otros, se han efectuado recolecciones, sondeos y xcavaciones de material cultural consistente en fragmentos de erámica, líticos y restos óseos animales, así como de muestras carbón y lugares de entierro.

Estos sitio presentan por su estado de conservación grandes osibilidades para adelantar investigaciones de los terrazamiento, con miras a estudiar la pauta de ocupación en la egión comprendida entre los municipios de Espinal, flandes y uárez.

Por otra parte hay de acuerdo a las prospecciones y excavaciones fectuadas sitios con cerámica de características tardías orrespondientes a las etnias que habitaban la región como los anches y pijaos, así como vestigios de los españoles que se adicaron en las márgenes del río. Varios lugares se han visitado n el proyecto de FIAN los cuales contienen restos arqueológicos n una gran extensión de manera superficiales correspondientes los momentos del contacto cultural con los Europeos, pues la resencia de cerámica con baños esmaltados y la esmaltada, se ocaliza en el sitio así como algunos objetos metálicos.

La cerámica indígena de la región se ha localizado a su vez en a margen occidental del río y en otros lugares del Valle entre os ríos Guarinó y Luisa. En la vereda Perico del municipio de ionda, lugar donde se efectuó la excavación del proyecto de FIAN en el cual se obtuvo una muestra representativa de la cerámica ardía, en las dos ocupaciones y una de carbón en la segunda abitación del sitio con una cronología de 370+ - 60 años A.P. os ubican en el siglo XVI, época en la cual dominaban los lígenas panches sobre el valle del Magdalena, desde el río bandija hasta el río Guarinó, de acuerdo a la información trobistórica.

Para la margen Oriental del río se han prospectado sitios como Bodegas, la Pava, correspondientes a la Inspección de Policía de Puerto Bogotá, municipio de Guaduas (Cundinamarca), y en los cuales los rasgos cerámicos se diferencian con relación a otros puntos de dicha margen localizados hacia el sur, pudiendo corresponder a etnias tardías (colimas) que fueron desalojadas, hacia la mitad del siglo XVI o que por el contrario como lo anotan los cronistas Simón y Aquado y el español Gutierre de Ovalle, se apoderaron de la margen izquierda del río, sacando a los panches y mostrando un espíritu más aquerrido que estos, que de todas maneras mantenían en sitio de querra ciertos puntos de la frontera muisca. En el municipio de Tocaima y el Espinal, los estudios adelantados muestran una cerámica diferente que en gran medida corresponde a la etnia de los pijaos o a sus parcialidades conocidas como yaporoges y más hacia el sur a el grupo de los coyaimas.

En estos yacimientos se han podido detectar diferencias, ocupacionales, diversidad de estilos cerámicos, al igual que posibles cambios en cuanto a las actividades humanas, ya por la presencia de minas de oro de aluvión, así como por la pesca y cacería, constituyéndose esta actividad en una importante ocupación en el pasado, y eje de conflictos étnicos en cuanto al control del río en los tramos de represamiento.

Es usual encontrar en estos sitios, gran cantidad de elementos líticos asociados a la cerámica y utilizados con diverso fines, también se encuentran manos y piedras para moler, trituradores de semilla, morteros y golpeadores, así como restos óseos y vértebras de pescado estos últimos en buen estado por las condiciones climáticas de bosque seco tropical.

La pesca, de acuerdo a la etnohistoria, ha sido importante durante todas las épocas, el cronista Simón escribió que en el puerto de Purnio, lugar cercano a las ciudades de Honda y La Dorada, para la época de cuaresma a mediados del siglo XVI, se pescaban 20.000 arrobas castellanas de pescado, en especial de bagre, el cual se secaba y salaba con el fin de comerciarlo en todo el Nuevo Reino de Granada.

Esta propuesta de investigación busca con la prospección y el reconocimiento contrastar la información obtenida en otros lugares del río e identificar plenamente las formas cerámicas de las etnias que dominaba la región.

#### II CARACTERÍSTICAS NATURALES

La región geológicamente se encuentra en un gran depósito de sedimentos fluviales y de abanicos aluviales representados en las—formaciones Gualanday, Barzalosa, Honda y Mesa.

El Valle del Río Magdalena atraviesa las formaciones estratigráficas, aunque predominan en su travesía los sedimentos terciarios, principalmente los de edad mioceno, estas formaciones dan una topografía de colinas suaves, algunas veces con forma muy irregular debido a la erosión que ha actuado sobre ellas.

Corresponde el área a la formación vegetal de Bosque Húmedo tropical y al piso térmico "cálido", con temperaturas variantes de acuerdo a la época de lluvia; y a la formación vegetal del Puerto de Honda hacia el sur del río, de Bosque Seco tropical. La diferencia entre un bosque y otro, generó en la región una diversidad ecológica que fue en gran medida aprovechada por el hombre durante las épocas de ocupación y permitió unos asentamientos permanentes que gozaban de gran acopio de recursos, maderables, faunísticos y mineros.

La topografía de la región formó a su vez valles menores, regados por quebradas y ríos con abundantes aguas en el invierno, permitiendo ampliar el territorio apto para vivir.

#### ANTECEDENTES ARQUEOLOGICOS

De acuerdo con el Instituto Colombiano de Antropología, la región propuesta se encuentra en el Valle Intermedio del Río Magdalena, subregión de los Llanos del Huila y Tolima.

Las investigaciones efectuadas corresponden a: Gerardo Reichel-Dolmatoff (1943), Julio César Cubillos (1945), Julio César Cubillos y Victor Bedoya (1954), Thomas Myers, L.B Bruillard, y S Hunter (1972), Gonzalo Correal (1976), Arnold Tovar (1980), Alvaro Botiva (1982), Arturo Cifuentes (1986), Germán Peña (1991), Sandra mendoza y Nubia Quiazua (1990), Marianne Cardale (1976), Camilo Rodríguez (1991), José Rozo (1989).

En estos trabajos se han prospectado y excavado varios sitios que han arrojado varias etapas de la arqueología del Valle del Magdalena y de sus vertientes, paleoíndio, precerámico, Formativo y Tardío, enriqueciendo el panorama histórico del país.

### III OBJETIVOS

#### 3.1. Objetivo General

Excavación y estudio de varios de los yacimientos más representativos para cada período arqueológico en el municipio de El Espinal, Flandes y Suárez, con el fin de lograr una

aproximación a su comprensión, mediante los vestigios y la pauta de asentamiento de los grupos que en allí habitaron.

- 3.2. Objetivos Específicos
- Se realizara un estudio de las fuentes bibliográficas sobre la geología, el clima, la flora y la fauna de la región.
- 3.2.2. Mediante el reconocimiento de los yacimientos prehispánicos y de contacto, las excavaciones ampliarán y complementará la información sobre pautas de vivienda (basureros y sitios de habitación) lo mismo sobre el patrón funerario si es posible.
- 3.2.3. Se efectuará un estudio estratigráfico cultural de los sitios excavados y se recogerán muestras de carbón para una ubicación cronólogica de los asentamientos.
- 3.2.4. Los elementos culturales que se excaven se clasificarán teniendo en cuenta las investigaciones realizadas y se correlacionarán con los complejos cerámicos establecidos para el Valle del Magdalena y las estribaciones de las cordilleras Central y Oriental. Dicho material se depositara en el museo del ITFLO Espinal como evidencia de la historia de dicha región.
- 3.2.5. Con base en las fuentes escritas de la colonia se hará una presentación histórica de los grupos indígenas que poblaron la región en el momento de la conquista y las posibles relaciones y diferencia culturales existentes entre ellos.

#### IV MARCO TEORICO

El Valle del Río Magdalena en su región media y sur del alto Magdalena, constituye uno de los enclaves prehispánicos más importantes del país. El río fue una de las mayores arterias utilizadas para el desplazamiento y colonización del interior del territorio Colombiano; por sus aguas navegaron los grupos humanos del pasado en búsqueda de mejores sitios para los asentamientos; a partir de él se poblaron a su vez valles intermedios y cuencas hidrográficas. Por este igualmente arribaron los conquistadores y transitaron las mercancías en ambas direcciones durante la colonia.

Los cronistas de Indias mencionan la importancia ecológica y minera de la región y es por esta segunda razón entre otras que se produce la colonización española hacia Mariquita y Honda, donde se encontraban gran cantidad de grupos y parcialidades indígenas que ocupaban los valles y las montañas; en 1573 de acuerdo a Fray Pedro Simón se encontraban los caciques o señores de Ondama, Umatepa, Unicoa, Ciriqua, Cimara, Poro, Ponporca, Abea, Ujiate, Totor y Niquiatepa; sin contar el Gualí, Guarinó y las divisiones de los pantágoras.

Hacia la margen oriental dominaban plenamente los panches con señorios y cacicazgos en proceso de constitución como es el caso del Tocaima. Hacia el Espinal, Flandes y Suárez los dominios correspondían a pijaos y parcilidades de estos como los yaporoges y coyaimas.

Estos caciques y sus gentes gozaban de gran variedad de pisos térmicos, con grandes labranzas, minas de oro, fauna y flora; compartían además algunos rasgos culturales que se extienden en grandes tramos del río como fue la deformación de brazos y pantorrillas con ligaduras, así como las costumbres funerarias entre otras.

Otro de los aspectos de importancia arqueológica en el sector lo constituyen las urnas funerarias que se encuentran en la región, y que corresponden de acuerdo a varios investigadores (Duque Gómez, 1965; Reichel-Dolmatoff, 1954; Castaño y Dávila, 1984; Cifuentes, 1992) entre otros, a varios momentos culturales que se diferencian de acuerdo a su estilo. Reichel-Dolmatoff, considera dos momentos o períodos en ellas; la primera caracterizada por acabados sobresalientes con apliqué zoomorfos y antropomorfos y pertenecientes a épocas tempranas y las segundas con estilos más simples y diseños en pintura roja en franjas y espirales correspondientes a períodos tardíos, llegando incluso hasta épocas posteriores a la conquista española.

En cuanto al período formativo, el sitio de Arrancapluma, vestigios óseos, madera, material cerámico y lítico. La cerámica de Arrancaplumas (Honda) comparte gran cantidad de rasgos con la que se ha excavado en Guaduero por Cecilia de Hernández y Carmen de Fulleda en 1981. En esta excavación las investigadoras obtuvieron fechas entre el siglo segundo A.C, al siglo cuarto después de Cristo, ubicando un Formativo Tardío para la región de acuerdo a la cronología obtenida.

Un trabajo investigativo en el municipio del Espinal, Flandes y Suárez, permitirá acercarse a la pauta de vivienda y al análisis de macrorestos para determinar una actividad en cuanto a la producción agrícola o a una dependencia del río y el entorno para la caza.

#### V METODOLOGÍA

El proyecto tiene una metodología y un proceso de investigación que comprende:

#### 5.1. Documentación

Consulta de la bibliografía en cuanto a geografía, geología, e investigaciones arqueológicas, etnohistóricas e históricas de la región.

- 5.2 Prospección y reconocimientos de sitios con evidencias del formativo, así como del período tardío en los municipios de El Espinal, Flandes y Suárez.
- 5.2.1. Se hará un recorrido sistemático de la zona para efectuar

recolecciones superficiales, pozos de sondeo; la información se localizará en cartas y mapas.

5.2.2. Se tomarán fotografías de las piezas cerámicas de museos relacionadas a los períodos.

#### 5.3. Excavaciones

Se realizaran cortes en los sitios más representativos, de acuerdo a la información obtenida en la prospección. Estos comprenderán:

- 5.3.1. Niveles artificiales y registro de estratigrafía natural.
- 5.3.2. Control cultural de los estratos
- 5.3.3. Registro fotográfico de los perfiles y plantas
- 5.3.4. Dibujos durante el proceso de excavación
- 5.3.5. Levantamiento de los perfiles estratigráficos.
- 5.3.6. Recolección de restos Orgánicos que permitan obtener fechas de C 14.
- 5.3.7. Muestra de suelos para análisis de laboratorio sobre sus características físicas y químicas.
- 5.3.8. Localización en las cartas geográficas de los sitios excavados.

#### 5.4 ESTUDIOS DE LABORATORIO

- 5.4.1. Clasificación de la cerámica y el lítico y reconstrucción de piezas cerámicas
- 5.4.2. Comparación de los materiales encontrados en la investigación con los estudios arqueológicos existentes para la zona.
- 5.4.3. Análisis de los restos óseos y otros elementos.
- 5.4.4. Blaboración del informe parcial y final.

#### **BIBLIGRAFIA**

AGUADO, Fray Pedro de.

1851/ 1956

Recopilación Historial.

Biblioteca de la presidencia de

Colombia (4 Vols), Bogotá.

ARDILA C, Gerardo.

1984.

Chía: Un sitio Precerámico en la Sabana de Bogotá. Fundación de Investigaciones Arqueológicas Nacionales del Banco de la República, Bogotá.

BRIONES de PEDRAZA, Bartolomé.

1580/ 1984

Relación de tenerife II.En: Revista

Cespedesia. Cali.

CARDALE DE SCHRIMPFF, Mariana.

1976

Investigaciones arqueológicas en la zona de Pubenza, Tocaima Cundinamarca.En: Revista Colombiana de

Antropología, Vol XX. Bogotá.

1981

Las salinas de Zipaquirá; su explotación Indígena. Fundación de Investigaciones Arqueológicas Nacionales, banco de la República.

Bogotá.

CARDALE Y DE PAPE, Paul.

1990

Resultados de un estudio petrológico de cerámicas del período Herrera, provenientes de la Sabana de Bogotá y sus implicaciones arqueológicas. En Boletín del Museo del Oro, No 27. Bogotá.

CADAVID, Gilberto.

1970

Excavaciones arqueológicas en el municipio de Honda, Departamento del Tolima. Tesis de grado, Uniandes. Bogotá, Ms.

CASTELLANOS, Juan de.

1601/1955

Elegías de Varones Ilustres de Indias. Biblioteca de la presidencia de Colombia ( 4 Vols), Bogotá.

CASTANO, Carlos y DAVILA, Carmen L.

1984

Investigaciones arqueológicas en el Magdalena Medio, Sitios Colorados y Mayacas. Fundación de Investigaciones Arqueológicas Nacionales, Banco de la República. Bogotá.

CIPUENTES TORO, Arturo.

Prospecciones y excavaciones en la vereda Montalvo, Espinal Tolima. Tesis de grado. Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, Ms.

1992

Arqueología del Valle del Río Magdalena, región de Honda (Tolima). Fundación de Investigaciones Arqueológicas Nacionales, Banco de la República. Santafe de Bogotá. (sin publicar).

CUBILLOS, Julio César.

1954

Arqueología de las riberas del río Magdalena. Espinal (Tolima). Revista Colombiana de Antropología,

Vol. II. Bogotá.

1945

Arqueología de río Blanco (Chaparral Tolima). Boletín de Arqueología, Vol.2, No 1. Bogotá.

DUQUE GOMEZ, Luis.

1955

Prehistoria, Etnohistoria y arqueología. En: Historia extensa de Colombia. Vol. 1, Tomo I. Bogotá.

PERNANDEZ DE PIEDRAHITA, Lúcas.

1954

Historia General de la Conquista del Nuevo Reino de Granada. Biblioteca Popular de Cultura Colombiana. Bogotá

POSTER DONAL, Latrhap D. 1975.

Más evidencias sobre el desarrollo de la cultura de selva tropical en la costa norte de Colombia, durante el primero y segundo milenio antes de Cristo.

Revista Colombiana de Antropología, vol XIX. Bogotá.

GIRARD, Raphael.

1976.

Historia de las civilizaciones Antiguas de América. Tomo I y II, Ediciones Itsmo. Barcelona.

GUTIERRE DE OVALLE.

1581/1983.

Relación de la Palma de los Colimas. En: revista Cespedesia, notas y comentarios de Victor Manuel Patiño Cali.

GUILLEN CHAPARRO, Francisco.

1583/1984

Memorias sobre Popayán. En : revista Cespedesia, notas y comentarios de Victor Manuel Patiño. Cali.

HERNANDEZ, Cecilia de.

1979.

Excavaciones arqueológicas en las vegas del Sabandija. Tesis de grado, Uniandes. Bogotá. Ms

HERNANDEZ, Cecilia de y CACERES, Carmen.

1989.

Investigaciones Arqueológicas en Guaduero. Fundación de Investigaciones Arqueológicas Nacionales, Banco de la

República. Bogotá.

INSTITUTO GEOGRAFICO AGUSTIN CODAZZI.

1980. Estudio semidetallado y general de suelos. La Dorada, Honda y Armero, vol

VIII No.3, Bogotá.

1984---- Tolima aspectos geográficos.

LOPEZ. C, Carlos.

1991. Investigaciones Arqueológicas en el

Magdalena Medio. Fundación de

Investigaciones Arqueológicas Nacionales, Banco de la República.

Bogotá.

LOPEZ Carlos y MENDOZA, Sandra.

1994

Línea de Interconección a 230 Kv. La Mesa-Mirolindo. En Arqueología de rescate, en líneas de transmisión eléctrica. Medellin.

LUCENA SAMORAL, M.

1965.

Presidentes de capa y espada. Historia extensa de Colombia. Vol. III, tomo II Bogotá.

MKNDOZA Sandra y QUIAZUA Nubia

1990

Exploraciones arqueologicas en el municipio de Tocaima. Boletín de Arqueología Numero 3, año 5. Fundación de Investigaciones Arqueológicas

Nacionales. Bogotá.

OSORIO, Alvaro.

1992

Exploraciones arqueológicas del Libano Tolima. Tesis de grado, Universidad

Nacional, Bogotá, Ms.

PEREZ DE VARGAS, Gonzalo.

1984.

Relación de la ciudad de Tocaima. En: Revista Cespedesia, notas y comentarios de Victor Manuel Patiño. Cali.

PENA. L. Germán.

1991.

Exploraciones arqueológicas en la cuenca media del río Bogotá. Fundación de Investigaciones Arqueológicas Nacionales Banco de la República, Bogotá.

PINKDA CAMACHO, Roberto.

1991.

Los hombres sentados del medio Magdalena: una aproximación al significado del arte funerario prehispánico. Inédito, Universidad de los Andes, Bogotá.

PINTO NOLLA, María.

1.

1991.

Investigaciones Arqueológicas en un sitio precerámico a campo abierto en la. Sabana de Bogotá" Informe final presentado a Colciencias. Bogotá. Ms.

PORTA, J.

1966.

"La geología del extremo sur del Valle Medio del Magdalena entre Honda y Guataqui" (Colombia) "Vol. Geol. No. 22. Universidad Industrial de — Santander. Bucaramanga.

REICHEL-DOLMATOFF, Gerardo.

1986----

1978 Colombia indígena: período

prehispánico. En: Manual de Historia de Colombia, Tomo I, Procultura, Bogotá. Arqueología de Colombia. Un texto

introductorio. Segunda Expedición

Botánica, Bogotá.

REICHEL-DOLMATOFF y Alicia de REICHEL.

Las urnas funerarias en la cuenca del Magdalena. revista del Instituto Etnológico Nacional, vol I, Bogotá.

RODRIGUEZ RAMIREZ, Camilo.

Patrones de asentamiento de los agricultores prehispánicos de El Limón, municipio de Chaparral- Tolima.

Fundacion de Investigaciones Arqueologicas Nacionales del Banco de la república. no 49. Santafé de Bogota.

Patrones de asentamiento de los aricultores prehispánicos de la cuenca alta del río Saldaña, municipios de Rioblanco y Planadas. Fundación de Investigaciones Arqueologicas Nacionales del Banco de la república. Boletín de Arqueología, No 2. Santafé de Bogotá.

ROZO SANDOVAL, José.

1989

Investigaciones arqueológicas en la zona de confluencia de los ríos Bogotá y Magdalena. Tesis de grado. Universidad Nacional de Colombia,

Bogotá.

SIMON, Fray Pedro. 1625/1985.

Noticias Historiales de la Conquista de tierra firme en las Indias Occidentales, VI tomos. Biblioteca Banco Popular, Bogotá.

VELANDIA, Roberto.

1980.

Enciclopedia Histórica de Cundinamarca, tomo III. Academia Colombiana de Historia, Bogotá. •

# CRONOGRAMA.

Documentación	2	mes
Prospección de sitios	1	mes
Trabajo de campo dos temporadas	2	meses
Informe parcial	1	mes
procesamiento de materiales	2	meses
Análisis de conjunto	1	meses
informe final	3	meses

#### ANEXO No 1

#### INVESTIGADOR PRINCIPAL

Nombre

Jesús Arturo Cifuentes Toro Profesión

Antropólogo

Dirección Calle 71 C No 94-26 Apto 508 Teléfono 2242548

TITULO DE LA INVESTIACION

ARQUEOLOGIA DEL VALLE DEL MAGDALENA EN LOS MUNICIPIOS DE EL ESPINAL T SUAREZ (TOLIMA)

COSTOS SOLICITADOS

**DURACION 12 meses** 

Fecha de Iniciación.

COSTO TOTAL DE LA INVESTIGACION \$ 29 327 000

DESCRIPCION GENERAL DEL PROYECTO

Realizar una exploración arqueológica en la región del valle del río Magdalena entre los municipios del Espinal y Suarez, para identificar asentamientos prehispánicos de acuerdo a los materiales arqueológicos.

# ANEXO No 2

# PRESUPUESTO

Personal	No de	ti	lempo de	Gastos mensuales	•	Total	
1 Investigador	1	10	meses	1000.000	10	000	000
1 Investigador 1 técnico	auxiliar	6 6	meses meses	500.000 500.000		000 0 <b>0</b> 0	
Trabajadores Dibujante	4 1		meses meses	180.000 200 000		800 800	
Mecanografia	1	1 1	mes	400 000		400	000
			prime	r sub-total (a)	21	. 000	000
1.1 Transporte				nicipal y vere por el río.			000.
			segundo	sub-total (b)	1	200	000
1.1.1 Material rollos fotográf revelado fotocopias cartografía Análisis de lab publicación	icos					200 50	000 000 000
publicación			tercer s	ub-total (c)		370	
			A+B+C		28	570	000
			Imprevis	tos 10% de B y	С	757	000
			Total		\$29	327	000